
 

 

Miércoles 11 de Septiembre 2024 

CMIC NACIONAL 
 
¿Apareció un traidor? 

(2024-09-11, Redacción, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), )  

DOS DE CADA TRES KILÓMETROS DE CARRETERAS ESTÁN EN MAL ESTADO. Según LUIS 
MÉNDEZ JALED, Presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, en Tamaulipas, dos de cada tres kilómetros de carreteras se encuentran en mal 
estado porque el gobierno federal no envía recursos para su mantenimiento. 

Periódico Contacto TAMP (Sitio),  

 
DELEGACIONES CMIC 

 
TEMPLETE 

(2024-09-11, Redacción, Milenio (sitio), )  

Los empresarios no se ponen de acuerdo con el tema del drenaje pluvial. Unos señalan que debe 
hacerse con recursos gubernamentales como la CMIC y otros con el ISN, como la Coparmex, 
porque a final de cuentas la falta de ese servicio afecta a todos por igual. Cuánto se perdería en 
ausencias laborales, para las industrias luego que muchos de sus empleados no tuvieron forma 
de llegar a sus centros laborales ante las inundaciones. No es asunto menor, en la central 
camionera de Torreón los viajeros tuvieron que arreglárselas cono pudieron ante la negativa de 
taxistas de llevarlos a sus destinos por las anegaciones. 
 
Emprenden acciones de bacheo en Chilpancingo 

(2024-09-11, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

Para mejorar las condiciones de las vialidades y garantizar una circulación más segura y fluida 
en la capital del estado, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda emprendió el programa integral 
de bacheo Trabajando por Chilpancingo. Personal operativo de la Comisión de Infraestructura 
Carretera y Aeroportuaria del Estado de Guerrero, y de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción, arrancaron los trabajos que se realizarán en las vialidades primarias y que 
beneficiarán en gran medida a los habitantes de la capital y visitantes. 

El Sol de Chilpancingo (sitio),  
 
Pavimentos y carreteras tienen deterioro por falta de calidad, no es cuestión de 
presupuestos: CMIC 

(2024-09-10, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

Francisco Salazar Mendía, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), expuso que la mala condición de pavimentos y carreteras en el Estado 
se debe a la falta de calidad en las obras, es decir, son problemas de origen, no es por falta de 
presupuestos, por lo que llamó a los constructores a trabajar apegados a las normas. 
 
Renta de departamentos en programa de reconstrucción capitalino 

(2024-09-10, Redacción, Imagen Radio CDMX (sitio), )  

En Negocios en Imagen con Darío Celis; y en entrevista con Marcela Heredia Izquierdo, 
Presidenta de la CMIC CDMX, expresó su opinión sobre la reciente declaración del Gobierno de 
la Ciudad de México, que pretende impulsar una ley para regular la comercialización o renta de 
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departamentos en edificios dentro del programa de reconstrucción capitalino. Heredia Izquierdo 
destacó que esta medida podría generar un marco de certidumbre para los afectados, aunque 
subrayó que es crucial que se garanticen condiciones justas y transparentes tanto para los 
propietarios como para los arrendatarios. Además, esperan que esta legislación ayude a reactivar 
el mercado inmobiliario en zonas afectadas. 
 
Exigen 200 organizaciones que se respete triunfo de Lemus y Vero Delgadillo 

(2024-09-10, Redacción, El Río JAL (Sitio), )  

Más de 200 organizaciones de la sociedad civil de Jalisco solicitaron se respeten los resultados 
electorales de Jalisco en los que resultó electo Pablo Lemus como Gobernador y Verónica 
Delgadillo como Presidenta de Guadalajara, en respuesta a la presión de Morena hacia los 
consejeros del Tribunal Electoral Federal buscando que se anule la elección. Quienes firman este 
desplegado son: Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara, Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Guadalajara, Asociación de Industriales de El Salto 
A.C., Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empresa A.C. (AMMJE), Cámara de la Industria 
de Radio y Televisión (CIRT/RATO), CANADEVI, CANIETI, CMIC. 
 
IP advierte repercusiones en la economía ante posible aprobación de reforma judicial 
(2024-09-10, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

Las y los senadores que este martes comenzarán a discutir la iniciativa de reforma judicial deben 
ser conscientes de los impactos negativos que esta propuesta provocaría a la economía del país, 
coincidió la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción - SLP, al igual que la Unión 
de Usuarios de la Zona Industrial. Al respecto, Juan Manuel Pérez presidente local de la CMIC, 
recordó que desde hace varias semanas, se han generado expresiones de inconformidad, así 
como advertencias sobre las repercusiones graves a la economía, por ejemplo, la inestabilidad 
en la paridad del peso - dólar. 
 
Emprende Evelyn Salgado acciones de bacheo en la capital del estado 

(2024-09-10, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

Para mejorar las condiciones de las vialidades y garantizar una circulación más segura y fluida 
en la capital del estado, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda emprendió el programa integral 
de bacheo Trabajando por Chilpancingo. Personal operativo de la Comisión de Infraestructura 
Carretera y Aeroportuaria del Estado de Guerrero, y de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción, arrancaron los trabajos que se realizarán en las vialidades primarias y que 
beneficiarán en gran medida a los habitantes de la capital y visitantes. 

Diario 21 GRO (sitio), Diario de Zihuatanejo GRO (sitio),  
 
IEECSA y su ingeniería de calidad en proyectos HVAC 

(2024-09-10, Redacción, Players Of Life COAH (sitio), )  

Con el pasar de los años, las industrias han requerido de sistemas que sean capaces de 
proporcionar seguridad, confort y, sobre todo, calidad en el aire en las áreas en las que se 
desarrollan las actividades del día a día. Frente a un panorama en el que la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción proyectaba para el 2024, un crecimiento del 4 al 5 por ciento 
de la industria de la Construcción, la industria HVAC en México ha experimentado un notable 
impulso. 
 
Puente Nichupté será inaugurado por Claudia Sheinbaum, se evalúa su entrega en 2025 
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(2024-09-10, Alejandra Galicia, La Verdad Quintana Roo (sitio), )  

El Puente Vehícular Nichupté, una de las obras más esperadas para mejorar la movilidad en la 
zona hotelera de Cancún, no será inaugurado por el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, antes del fin de su mandato, será la responsabilidad de la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, por lo que las autoridades de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) y la empresa constructora ICA han comenzado a reevaluar el progreso de la 
obra, para entregarlo en 2025. Este mismo pronóstico es compartido también por la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), que a través del presidente en Quintana 
Roo, Ulises Morales, ha señalado que varias obras federales, que si bien llevan una avance 
importante como el caso de los tramos del Tren Maya principalmente en el sur, y otras obras 
grandes como el Puente Vehícular Nichupté, requerirán como mínimo hasta el primer trimestre 
de 2025 para completar los detalles que garanticen los estándares de calidad y seguridad 
necesarios para el uso de la población. 
 
El sexenio con la vivienda más cara y escasa 

(2024-09-10, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

Durante estos últimos seis años, aunque no hayamos querido escuchar las mañaneras ni los 
informes presidenciales, sabemos que Andrés Manuel López Obrador estuvo presumiendo 
prácticamente todos los días: récord histórico en remesas, récord histórico en inversión 
extranjera, récord histórico en incremento al salario mínimo, entre otros logros de su gobierno; 
pero de lo que nunca habló es el costo de la vivienda, que tocó niveles alarmantes en el actual 
sexenio y que implicó un duro golpe para los trabajadores, ya que ahora necesitan un ingreso 
mensual de 50 mil pesos para comprar una casa. México tiene el sexenio con la vivienda más 
cara y escasa, mientras que en el país hay un déficit de 9.6 millones de viviendas, por lo que, en 
números cerrados, faltan 10 millones; en el área metropolitana de Guadalajara, un aproximado 
de 350 mil viviendas, según datos de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 
Ven necesaria más obra pública en el estado 

(2024-09-10, Redacción, Contacto Hoy DGO (sitio), )  

La titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas del Estado (Secope), Ana Rosa 
Hernández Rentería, reconoció que hace falta más obra pública en el estado, esto se da por la 
falta de presupuesto para este rubro que se envía desde el Gobierno Federal hacia el Estado. Lo 
anterior ante la inconformidad que han expresado los constructores locales en voz del presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Salazar Mendía, 
quien señaló que la obra pública es prácticamente nula y mucha se da a constructores foráneos. 
 
Entrega Tere Jiménez cuarta etapa sur de Tercer Anillo; se han destinado más de 809 
millones de pesos 

(2024-09-11, Redacción, Periodico Enfoque Informativo AGS(Sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, entregó la fase sur de la cuarta etapa de 
rehabilitación del Tercer Anillo; mientras que la parte norte está a punto de concluir; con estos 
trabajos sumarán más de 809 millones de pesos los que se han destinado al mejoramiento de 
esta importante avenida, en beneficio de más de 877 mil habitantes. Acompañaron a la 
gobernadora Rodrigo Cervantes Medina, diputado local electo; Juan Pablo Gómez Diosdado, 
contralor del Estado; Miguel Ángel Huízar Botello, titular de la Secretaría de Obras Públicas del 
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Municipio de Aguascalientes (SOPMA), y Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Aguascalientes. 
 
Cumple Gobernador Durazo compromiso con primer modelo público de atención animal 
en Sonora 

(2024-09-11, Redacción, Entre Grillos y Chapulines SON (sitio), )  

Con el arranque de la construcción de la Clínica de Bienestar Animal, el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño, cumple su compromiso de iniciar el primer modelo del cuidado y atención de la 
salud animal en la historia de la entidad, con ello, Sonora se coloca a la vanguardia a nivel 
nacional al brindar a la población la oportunidad de acceder a atención gratuita y de bajo costo. 
La Clínica de Bienestar Animal se realizará en un terreno donado por la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) y se invertirán 10 millones 142 mil 591.03 pesos, en 
beneficio de 450 mil habitantes del sector norte de Hermosillo. Esta obra, se suma a las dos 
clínicas veterinarias públicas que ya se encuentran en construcción, una ubicada en el Centro 
Ecológico del Estado de Sonora y la otra en La Sauceda. 

Proyecto Puente SON (Sitio), Cobertura 360 (sitio), Canal 120 Milenio, Marquesina (Sitio), El Sol de Hermosillo SON 
(Sitio), Periódico Vanguardia SON (sitio), El Imparcial de Tijuana SON (sitio), La Voz del Pitic SON (sitio),  
 
Tere Jiménez entregó cuarta etapa de rehabilitación del Tercer Anillo 

(2024-09-11, Redacción, La Jornada AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, entregó la fase sur de la cuarta etapa de 
rehabilitación del Tercer Anillo; mientras que la parte norte está a punto de concluir; con estos 
trabajos sumarán más de 809 millones de pesos los que se han destinado al mejoramiento de 
esta importante avenida, en beneficio de más de 877 mil habitantes. Acompañaron a la 
gobernadora Rodrigo Cervantes Medina, diputado local electo; Juan Pablo Gómez Diosdado, 
contralor del Estado; Miguel Ángel Huízar Botello, titular de la Secretaría de Obras Públicas del 
Municipio de Aguascalientes (SOPMA), y Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Aguascalientes. 

Pagina 24 AGS (sitio), Manolo Reyes AGS (sitio), El Clarinete AGS (Sitio),  
 
Sacude reforma judicial a la construcción; pone en duda al Estado de Derecho 

(2024-09-10, Edith Mendoza, Zócalo COAH (sitio), )  

Aunque todavía se desconoce el impacto que tendrían los efectos de la reforma judicial, son cada 
vez más claras las consecuencias de la incertidumbre que significa, con proyectos de 
construcción que se han tenido que detener en las últimas semanas, lamentó Jorge Verduzco 
Rosán, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Coahuila-
Sureste (CMIC). 
 
Incertidumbre por Metrobús, ¿se va a cancelar el proyecto? 

(2024-09-10, Redacción, El Siglo de Torreón (sitio), )  

Tras la cancelación de la construcción de las estaciones del Bus Laguna, pese a que las obras 
se habían licitado, adjudicado e incluso iniciado, en el caso de la Estación Nazas, hay 
incertidumbre entre el sector empresarial respecto a la millonaria inversión que se ha hecho en 
esta infraestructura y la continuidad del proyecto. Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la región Laguna, recordó que 
el Bus Laguna fue un proyecto que duró prácticamente todo el sexenio pasado, de Miguel Ángel 
Riquelme, por lo que consideró lamentable que se cancelara. 
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Durango avanza "Al Millón" con histórica pavimentación de calles 

(2024-09-10, Redacción, Contexto Durango DGO (sitio), )  

Durango está dando un paso significativo hacia la mejora de su infraestructura urbana con el 
avance del proyecto "Al Millón", que busca transformar la calidad de las calles en la capital. Este 
ambicioso esfuerzo se centra en atender una necesidad histórica: la pavimentación de calles y 
avenidas que, durante años, habían permanecido sin intervención. Francisco Salazar, presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Durango, subrayó la 
importancia de estos trabajos, afirmando que la pavimentación ha sido una necesidad crítica 
durante mucho tiempo. 

La Voz de Durango DGO (sitio),  
 
Torreón ya se merece un mejor transporte público: Donato Gutiérrez 

(2024-09-10, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

Luego de que se anunciara la cancelación de los contratos para la obra del llamado Metrobús o 
Bus Laguna que dejara inconclusa una de las obras de movilidad más importantes para Torreón 
y el resto de la zona de La Laguna, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Donato Gutiérrez Gutiérrez, dijo que Torreón ya merece un mejor transporte 
público, pues la ciudad ya creció en su aforo vehicular y ya existen muchos puntos de conflicto. 
 
En entrevista, Marcela Heredia Izquierdo, presidenta de la CMIC, comparte su perspectiva 
sobre las iniciativas legislativas en vivienda social. 
(2024-09-10, Rogelio Varela, Darío Celis, 90.5 Imagen, )  

En entrevista, Marcela Heredia Izquierdo, presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), delegación Ciudad de México, compartió su perspectiva sobre las 
recientes iniciativas legislativas impulsadas por el gobierno de la ciudad, liderado por Martí 
Batres, en relación con la comercialización y renta de departamentos en edificios del programa 
de reconstrucción. Heredia Izquierdo destacó que el objetivo principal de estas iniciativas es 
evitar prácticas desleales en el sector hotelero y fomentar la inversión en vivienda social. Sin 
embargo, subrayó la importancia de implementar políticas integrales que no solo se enfoquen en 
la construcción de vivienda social, sino que también aborden aspectos como el suministro de 
agua, movilidad y drenaje para garantizar la calidad de vida de los residentes. 
 
CMIC Laguna presenta "Construyendo un Futuro Extraordinario" 

(2024-09-10, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

En el marco de la celebración del 51 aniversario de la fundación de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción en La Laguna, se llevará a cabo la presentación de una serie de 
eventos incluida la magna conferencia de Oso Trava, uno de los influencer más destacados en 
el ámbito del emprendimiento. Esta celebración contará con la participación de sus 158 socios 
que han mantenido vigente y con mucha fortaleza a este organismo, confirmó su presidente 
Donato Gutiérrez. 
 
Hay que meterse de lleno al drenaje pluvial en Torreón: CMIC 

(2024-09-10, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

Luego de las inundaciones en cientos de colonias y fraccionamientos de toda la zona de La 
Laguna, ya es el momento de que la autoridad estatal y municipal se metan de lleno a resolver el 
tema del drenaje pluvial en cada uno de los municipios, y en el caso de Torreón de armar un 
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proyecto a largo plazo con obras bien definidas y un organismo descentralizado dedicado 
exclusivamente a este tema, reiteró el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Donato Gutiérrez Gutiérrez. 
 
Instalarán bases operativas en ranchos ganaderos en Sonora 

(2024-09-10, Redacción, Abecé Noticias SON (Sitio), )  

El Secretario de Seguridad Pública en Sonora, Víctor Hugo Enríquez García, se reunió con los 
Comités Ciudadanos de Seguridad Pública, la Unión Ganadera Regional de Sonora y cámaras 
empresariales como CMIC, CANACINTRA y COPARMEX, a quienes dio a conocer los resultados 

obtenidos en las acciones de seguridad que se han implementado en el territorio sonorense. 
Informó que se ha fortalecido la seguridad pública en la frontera con Estados Unidos mediante 
una estrategia integral de cooperación entre instituciones. 

 

CONSTRUCCIÓN 
 
Infraestructura: inversión atractiva para las AFORES 

(2024-09-11, Fabiola Sánchez, Reforma.com (sitio), )  

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) están dispuestas a financiar proyectos de 
infraestructura para aprovechar el nearshoring o relocalización de empresas en México. "Las 
Afores participarán con financiamiento, no en el diseño ni en la ejecución del proyecto. El 
financiamiento que podemos dar es a largo plazo. Creo que hay muchos activos interesantes 
relacionados con proyectos que se pueden desarrollar en México con el nearshoring, por eso me 
gusta el fraseo que usan algunos: 'tenemos que aprovechar el nearshoring'. Si no lo 
aprovechamos se nos va a ir la oportunidad, la tenemos en la palma de la mano y la tenemos 
que hacer nuestra", señaló Guillermo Zamarripa, presidente de la Asociación Mexicana de Afores 
(Amafore). 
 
Los retos económicos más importantes para Claudia Sheinbaum 

(2024-09-11, Jose C. Femat, El Economista, . 1, 6)  

Los retos económicos más importantes para Claudia Sheinbaum. México tiene una oportunidad 
única para capitalizar el fenómeno del nearshoring, atra yendo empresas que buscan relocalizar 
sus cadenas de suministro más cerca de los mercados de consumo, como el de Estados Unidos. 
De acuerdo con la Secretaría de Economía, el país captó más de $36,000 millones de dólares en 
Inversión Extranjera Directa (IED) en 2023, una cifra que podría incrementarse si se mejoran las 
condiciones para la inversión. Sin embargo, la infraestructura deficiente, la crisis hídrica y la falta 
de energía suficiente se han plantado como sido barreras para una mayor atracción. 
 
Gemelos digitales revolucionan la construcción con ahorros en tiempo y costos 

(2024-09-11, Redacción, El Economista (sitio), )  

Se estima que para el 2025, una cuarta parte de las empresas globales utilizarán modelos 
digitales en sus operaciones, según la firma de gestión de proyectos Escala. Dicha tecnología se 
ha posicionado como una herramienta clave para mejorar la planificación de obras de 
construcción, reducir tiempos y costos operativos. Francisco Tijerina, director de Desarrollo de 
Negocios de Escala, explicó que los gemelos digitales son réplicas virtuales detalladas de 
entidades físicas. Si bien, no son exclusivos de la construcción, su aplicación en este sector ha 
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ganado relevancia a medida que los edificios se vuelven más conectados entre sí, con la 
infraestructura y las personas. 

Estrategia Sustentable (Sitio),  
 
Sostenibilidad y circularidad en la construcción: la creciente demanda de profesionales 
cualificados 

(2024-09-11, Redacción, Arch Daily (Sitio), )  

El auge de la sostenibilidad y la economía circular está transformando la industria de la 
construcción, lo que ha generado una creciente demanda de nuevos puestos de trabajo 
especializados. Roles como el de gestor de sostenibilidad o consultor en economía circular se 
están volviendo cada vez más comunes en los proyectos actuales. Aunque tanto los gestores de 
sostenibilidad como los consultores en economía circular comparten el objetivo de reducir el 
impacto ambiental de los proyectos, sus enfoques difieren. Los gestores de sostenibilidad 
adoptan una visión más amplia y estratégica, centrándose en la implementación de prácticas 
sostenibles a lo largo de todo el ciclo de vida del proyecto. Por otro lado, los consultores en 
economía circular se concentran específicamente en optimizar el uso de recursos, promoviendo 
la reutilización, el reciclaje y la minimización de residuos. Ambos roles son escasos pero 
imprescindibles en un sector que demanda prácticas y normativas cada vez más sostenibles. 
 
Gobierno lanza estrategia de crédito para financiar mejoramiento de vivienda con 
energías limpias 

(2024-09-10, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

El Gobierno del presidente Gustavo Petro suscribió un memorando de entendimiento que 
facilitará la financiación de mejoramiento de vivienda con soluciones de energía renovable, 
especialmente tecnologías fotovoltaicas, a través de créditos de mejoramiento de vivienda del 
Fondo Nacional del Ahorro (FNA), que incluirán la posibilidad de financiar la adquisición e 
instalación de paneles solares, contribuyendo al ahorro en costos de la energía y al desarrollo 
sostenible del país. 
 
Holcim México nombra a Christian Dedeu como su nuevo director general 
(2024-09-11, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

Holcim México, una de las principales empresas en la industria de materiales para la 
construcción, ha anunciado el nombramiento de Christian Dedeu como su nuevo director general 
en el país. Dedeu, quien anteriormente ocupaba el cargo de director general de Holcim Argentina, 
asumirá la responsabilidad de liderar las operaciones de la cementera en México, relevando a 
Jaime Hill, quien ha sido designado como Region Head of North America de Holcim. Oliver 
Osswald, Region Head de Latinoamérica en Holcim, destacó la importancia de esta transición, 
subrayando que la experiencia, visión estratégica y liderazgo de Christian Dedeu serán factores 
clave para continuar con el éxito de la empresa en México. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Concretan golpe 

(2024-09-11, Mayólo López, Reforma, . 1, 6)  

En medio de protestas, la toma del Senado por jueces y estudiantes, y echando mano de 
presiones a opositores, el bloque oficial encabezado por Morena aprobó la reforma judicial 
propuesta por AMLO. Ahora los jueces, magistrados y ministros de la Corte serán electos en 
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urnas en 2025 y se instalará un tribunal de disciplina para castigar a juzgadores. La reforma 
cambia de raíz al Poder Judicial y la oposición acusó que eso provocará su dependencia del 
partido en el Gobierno y su pérdida de autonomía. 

 

Descarta CSP vulnerar leyes 

(2024-09-11, Claudia Guerrero, Reforma, . 10)  

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, afirmó ayer que nunca emitirá una orden que vulnere 
el orden constitucional o los derechos humanos. En un acto ante más de 21,000 elementos de 
las Fuerzas Armadas congregados en la Plaza de Maniobras del Heroico Colegio Militar, prometió 
un gobierno honesto. En presencia de los actuales y futuros titulares de Defensa y Marina, 
sostuvo que las Fuerzas Armadas tienen una tradición "civilista", por su obediencia al mando civil 
elegido por el pueblo. 
 
China experimenta un rápido desarrollo en su transporte marítimo inteligente 

(2024-09-11, Han Xir, Reforma, . 13)  

China experimenta un rápido desarrollo en su transporte marítimo inteligente. Desde las 
terminales de carga totalmente automatizadas hasta el rápido aumento de las vías fluviales 
gestionadas digitalmente y los barcos inteligentes de navegación autónoma, la "inteligencia" se 
está convirtiendo en una característica clave del desarrollo de alta calidad de la industria naviera 
de China. Los puertos inteligentes están surgiendo rápidamente por toda China. Hoy en día, el 
país se encuentra entre los líderes mundiales en terminales de contenedores automatizadas, 
tanto operativas como en construcción. China también ha dominado tecnologías clave en toda la 
cadena, desde el diseño y la construcción hasta la fabricación de equipos, la integración de 
sistemas y la gestión operativa. Tanto la escala general de la aplicación como el nivel tecnológico 
están a la vanguardia a nivel internacional. 
 
Aplanadora aprueba la reforma judicial, con traición de Yunes 

(2024-09-11, Víctor Gamboa, Luis Carlos Rodríguez, El Universal, . 1, 6)  

Las bancadas de Morena, PT y Verde alcanzaron la mayoría calificada en el Senado de la mano 
del panista Miguel Ángel Yunes Márquez, con lo que la reforma judicial fue aprobada con 86 votos 
a favor y 41 en contra, sin cambiarle una coma a la propuesta del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Los empleados judiciales tomaron el pleno, causaron algunos destrozos y 
obligaron a los senadores a habilitar su sede de Xicoténcatl. 
 
Morena estrena la aplanadora 

(2024-09-11, Leticia Robles, Excélsior, . 1, 6 7)  

El pleno del Senado aprobó anoche la reforma al Poder Judicial, con la que los ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y mil 635 magistrados de circuito y jueces de 
distrito serán electos por el voto popular, a partir de 2025. La reforma permite que, por primera 
vez en la historia de los cargos judiciales en México, los vecinos, amigos y colegas de los 
abogados y juristas que aspiren a ocupar un cargo como juzgador de primera y hasta última 
instancia podrán recomendarlos para que sean incluidos en la ronda de evaluación para ocupar 
alguna de las 849 plazas que se someterán a votación en 2025 para ser ministro de la Corte, 
magistrado o juez, en una competencia entre cinco mil 187 finalistas. 
 
Con el voto de Yunes, el senador 86, aprueban reforma judicial 
(2024-09-11, Liliana Padilla, Silvia Arellano, Milenio Diario, . 1, 6 7)  
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Morena, con el apoyo de su alianza, aprobó en lo general 86-41 la reforma al Poder Judicial, con 
el voto del panista Miguel Ángel Yunes Márquez. Los 41 legisladores de la oposición 
permanecieron de pie en la tribuna de la Casona de Xicoténcatl, sede alterna del Senado, y 
perdieron dos votos para frenar la aprobación, quedándose sin el porcentaje mínimo para 
denunciar alguna inconstitucionalidad ante la Suprema Corte, que aún sobrevive hasta que tomen 
posesión los nueve nuevos ministros electos el próximo año. 
 
Reforma Judicial, aprobada  
(2024-09-11, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

Con el voto del senador panista Miguel Ángel Yunes Márquez, Morena, PT y PVEM aprobaron 
en lo general y con mayoría calificada de 86 votos a favor y 41 en contra del PAN, PRI y MC, la 
reforma al Poder Judicial. El ausente fue el senador por MC, Daniel Barreda, quien no pudo asistir 
porque su padre fue detenido en Campeche y tuvo que acompañarlo. 
 
Yunes consuma traición 

(2024-09-11, Javier Divany, El Sol de México, . 1, 4 5)  

El senador panista Miguel Ángel Yunes Márquez se pronunció a favor de la Reforma Judicial, con 
lo que el bloque de Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde alcanzó la mayoría calificada 
para aprobar la iniciativa que propone que ministros, magistrados y jueces sean electos por voto 
popular. Ayer, El Sol de México informó que Yunes Márquez había llegado a un acuerdo político 
para votar a favor de la reforma de Andrés Manuel López Obrador. 
 
"¡La reforma va!" 

(2024-09-11, Andrea Becerril, La Jornada, . 1, 3)  

La reforma judicial se aprobó en lo general en el Senado, después de la medianoche, durante 
una larga sesión en la que hubo cambio de sede por invasión de manifestantes, toma de tribuna, 
insultos, sobresaltos, pero en la que Morena logró la mayoría calificada, con el voto de un panista 
y la ausencia de un senador de Movimiento Ciudadano. La votación final fue de 86 votos a favor 
y 41 en contra, y una reacción violenta del PAN, que intentó en varios momentos frenar la 
discusión. 
 
Pasa reforma al PJ... entre zafarrancho 

(2024-09-11, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1,30,31)  

Los senadores aprobaron el dictamen de reforma al Poder Judicial en lo general con 86 votos a 
favor, 41 en contra y cero abstenciones. El panista Miguel Ángel Yunes Márquez, quien había 
solicitado licencia "por motivos de salud", reapareció y retomó su escaño para votar a favor. Con 
ello, Morena y aliados aseguraron establecer en la Constitución que jueces, magistrados y 
ministros sean electos por voto popular. 
 
Dará Sheinbaum obras a las FFAA 

(2024-09-11, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1, 36)  

Claudia Sheinbaum, presidenta electa de México, ofreció ayer ante la cúpula de las Fuerzas 
Armadas que el Ejércitoy la Marina seguirán con las obras insignia del gobierno en sus manos. 
"Fortaleceremos la Guardia Nacional como parte de la Secretaría de la Defensa Nacional y les 
convocaré para seguir apoyando en la construcción de grandes proyectos estratégicos, como los 
trenes de pasajeros hacia el norte del país y los nuevos puertos", dijo. 
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Morena usa el bulldozer para imponer mayoría en la reforma judicial 
(2024-09-11, Rolando Ramos, El Economista, . 1,2,4,5)  

El pleno de la Cámara de Senadores aprobó anoche por mayoría calificada de 86 votos de 
Morena, PT y PVEM y 41 del PAN, PRI y MC en contra, el decreto por el que se enmiendan 20 
artículos de la Constitución en materia de reforma del Poder Judicial para elegir a ministros, 
jueces y magistrados por voto directo de los ciudadanos. Aprobado en lo general y particular, el 
decreto será remitido a las Legislaturas estatales; se requiere del voto aprobatorio de al menos 
17 de 32 para la promulgación y vigencia del cambio constitucional. 
 
Entre la traición, la protesta y la aprobación 

(2024-09-11, Rubén Arizmendi, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

El 10 de septiembre de 2024, el Senado de la República vivió un día inédito, donde el peso del 
destino de un país recayó sobre los hombros de un solo hombre, el senador Miguel Ángel Yunes 
Márquez, quien decidió abandonar la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) para darle el 
voto que le hacía falta a Morena. Tras su voto, el senador se defendió, defendió la reforma y 
anunció que votaría a favor de ella. 
 
Aprueban reforma al PJ en sede sitiada 

(2024-09-11, Karina Aguilar, 24 Horas, . 1, 3)  

En un espacio alterno rodeado de policías que contuvieron a estudiantes y trabajadores 
inconformes, Morena y sus aliados avalaron los cambios a la Constitución para modificar el Poder 
Judicial; la sesión estuvo llena de incidentes: la sede de Reforma fue tomada, Donaldo Colosio 
fue agredido y se ignoró el reclamo para que el senador emecista, Daniel Barreda, presuntamente 
retenido, acudiera a votar. Si no hay modificaciones, pasará a los Congresos estatales para 
buscar el respaldo de al menos 17, a pesar de que existe un presunto desacato para su discusión. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Desde el Piso de Remates // Comce: ¿esquirol en CCE o tiene otros datos? 

(2024-09-11, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Sorprendieron en verdad las optimistas declaraciones de Sergio Contreras, el presidente del 
Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior. Contreras se mostró confiado de que, a 
pesar de la reforma judicial, "se están dando todas las condiciones para que la Inversión 
Extranjera Directa supere este año el nivel de 40 mil mdd". Sus declaraciones sorprendieron 
porque el Comce es uno de los organismos que integran el Consejo Coordinador Empresarial, y 
como tal firmó la carta abierta al Senado difundida el lunes, pidiendo una discusión extensa y con 
tiempo suficiente para debatir la reforma judicial. 
 
CCE pide al Senado debatir reforma judicial "con el tiempo suficiente" 

(2024-09-10, Redacción, El Economista (sitio), )  

A horas de que se discuta en el pleno del Senado de la República la reforma al poder judicial, el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) hizo un llamado a los integrantes de la cámara alta para 
que discutan "con el tiempo suficiente" los cambios necesarios para mejorar el funcionamiento 
del Poder Judicial. "El sector privado mexicano hace un llamado a todos los integrantes del 
Senado de la República para que, en el 200 Aniversario de la instauración de esta institución tan 
importante en la Historia de México, permitan una discusión deliberada, extensa y con el tiempo 
suficiente para analizar, ponderar y debatir los cambios necesarios que nos permitan mejorar la 
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administración de justicia en el país y el funcionamiento del Poder Judicial", dijo en un 
comunicado. 

Aristegui Noticias (sitio), FIN Alto Nivel (sitio), La Saga (AdelaMichaOf) Youtube, Marco A. Mares (Sitio),  
 
COPARMEX pide a senadores no aprobar reforma al Poder Judicial 
(2024-09-11, Víctor Barrera, Libertador (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana se pronunció de nueva cuenta, por la no 
aprobación a la reforma al poder Judicial propuesta por el ejecutivo federal, por lo que lanzó un 
firme y enérgico llamado a los senadores de todas las fuerzas políticas para que actúen con 
responsabilidad y no aprueben una reforma constitucional que, lejos de fortalecer al Poder 
Judicial, comprometería su independencia. 

88.1 Universal, Noticias MVS (Sitio), 102.5 MVS Noticias,  
 
Concanaco Servytur solicita que Reforma Judicial sea resultado de un "consenso" 

(2024-09-10, Expansión, expansionmx, Expansión MX, )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) subrayó la importancia de que la Reforma Judicial sea fruto de un consenso político y 
social lo más amplio posible. Octavio de la Torre, presidente de la confederación, destacó que el 
objetivo debe ser fortalecer la unidad nacional mediante la mejora integral del sistema de justicia, 
evitando divisiones. Como parte de este llamado, la confederación presentó 547 propuestas de 
mejora al Poder Judicial, de las cuales 419 se entregaron a la Cámara de Diputados y 128 al 
Senado. 
 
La Confederación Patronal de la República Mexicana llamó a los senadores a actuar con 
responsabilidad y no aprobar la reforma que compromete la independencia del Poder 
Judicial. 
(2024-09-10, Alejandro Cacho, Paulina Greenham, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha instado a los senadores 
a ejercer su responsabilidad y abstenerse de aprobar una reforma que, según la organización, 
pone en riesgo la independencia del Poder Judicial. Esta convocatoria surge en un contexto de 
debate sobre la necesidad de fortalecer los poderes y mejorar la administración de la justicia en 
el país. 
 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo estima una 
derrama económica de 35 mil millones de pesos para las Fiestas Patrias. 
(2024-09-10, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR) proyecta una derrama económica de $35,000 millones para las próximas Fiestas 
Patrias y el fin de semana largo, lo que representa un incremento del 52% en comparación con 
el año anterior. Este aumento beneficiará a más de 48 millones de empresas y negocios familiares 
que operan en los sectores de turismo, servicios y comercio a nivel nacional. 

Canal 2 Las Estrellas, Fashion Network (Sitio),  
 
El sector privado pidió a senadores no apresurarse en la aprobación de la reforma al 
Poder Judicial. 
(2024-09-10, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  
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El sector privado, representado por el Consejo Coordinador Empresarial, ha instado a los 
senadores a moderar su velocidad en la aprobación de la reforma al Poder Judicial. Esta solicitud 
surge en un contexto donde se busca un equilibrio entre la necesidad de reformas y la 
consideración de las implicaciones que estas puedan tener para las medianas empresas. 
 
Emite CCE carta abierta al Senado ante votación para reforma al Poder Judicial 
(2024-09-10, Redacción, Newsweek Espanol OBSOLETO(sitio), )  

El sector privado mexicano hace un llamado a todos los integrantes del Senado de la República 
para que, en el 200 Aniversario de la instauración de esta institución tan importante en la Historia 
de México, permitan una discusión deliberada, extensa y con el tiempo suficiente para analizar, 
ponderar y debatir los cambios necesarios que nos permitan mejorar la administración de justicia 
en el país y el funcionamiento del Poder Judicial. En los próximos años México tiene una 
oportunidad irrepetible para contar con un sistema integral de justicia acorde con los nuevos 
tiempos, que brinde certeza jurídica, Estado de Derecho y un ambiente propicio para la inversión. 
De esta forma contaremos con las condiciones para lograr un mayor crecimiento, desarrollo y 
mejores condiciones de vida para las y los mexicanos. 

ContraLíneaTV,  
 
Sergio Contreras, presidente del COMCE, contradice postura del sector privado sobre 
reforma judicial. 
(2024-09-10, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

Hoy sale Sergio Contreras, presidente del Consejo mexicano de Comercio Exterior, miembro del 
Consejo coreano Empresarial, que ayer firmó un desplegado en contra de la reforma judicial y 
pidiéndole una carta abierta al senado pidiendo que revisara a fondo la iniciativa, alertando sobre 
los retos que tenía para la incertidumbre del estado de derecho. 
 
Ramón S., vicepresidente de Empresarios Coparmex 

(2024-09-11, Redacción, Pulso SLP (sitio), )  

La mañana ayer Ramón Sánchez fue nombrado nuevo vicepresidente de Jóvenes Empresarios 
Coparmex, fue el presidente Juan Carlos Salazar Viezca quien le tomó protesta. Ayer se hizo la 
presentación oficial de Ramón Sánchez como el nuevo vicepresidente de Jóvenes Empresarios 
Coparmex, quien agradeció por esta encomienda que se le dio y aseguró que tiene tres proyectos 
que espera se logren hacer realidad, ya que se beneficiará a la ciudad en el área empresarial y 
se promoverá el empleo. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // AMLO y Héctor Suárez 

(2024-09-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

La política mexicana se ha vuelto una comedia de errores... o de abusos. Ayer el presidente 
López Obrador presentó en su mañanera un viejo programa de ";Qué nos pasa?" del admirado 
comediante Héctor Suárez. "Es una serie de los 90". dijo, "pero.. ayuda mas que se entienda por 
qué queremos la reforma al Poder Judicial" En el sketch aparece un corrupto agente del ministerio 
público personificado por Suárez. Cuando terminó el video, el Presidente exclamó: "Ese era el 
que quería. Ahí está. más claro" No se dio cuenta de que estaba mostrando su propia ignorancia 
sobre el Poder Judicial y dejando en claro lo errado de su reforma. 
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Historias De NegoCEOs // La negociación de Morena con "El Clan" de los Yunes 

(2024-09-11, Mario Maldonado, El Universal, . 6)  

Los Yunes, a punta de órdenes de aprehensión y carpetas de investigación que documentan su 
historial negro, tuvieron que ceder ante el oficialismo. El senador Miguel Ángel Yunes Márquez 
—que pidió licencia para ser relevado por su padre— cuenta con una orden de aprehensión 
vigente, mientras que su hermano Fernando es considerado prófugo de la justicia. 
 
Bitácora del Director// Golpe consumado 

(2024-09-11, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El senador Miguel Ángel Yunes Márquez, quien había prometido votar en contra, se unió al 
oficialismo para aprobar una reforma judicial que beneficiará al presidente Andrés Manuel López 
Obrador. La mayoría calificada fue alcanzada a través de tácticas cuestionables, incluyendo 
intimidación a los senadores por parte de las fiscalías. Esta reforma a la justicia, lograda mediante 
coacción y extorsión, pone a los tribunales al servicio del poder político. 
 
El México del revés 

(2024-09-11, Martín Espinosa, Excélsior, . 16)  

Las consecuencias de la corrupción nunca han sido favorables para el desarrollo ni para la 
convivencia pacífica y fructífera de la sociedad. Hoy, la realidad nos impone tal reflexión ante los 
acontecimientos que en los último tiempos nos avasallan frente a la vida pública y política del 
país. 
 
Juegos de Poder // Democracia iliberal o la política como el crimen organizado 

(2024-09-11, Leo Zuckermann, Excélsior, . 15)  

El gobierno ha aprendido la técnica de extorsión de la delincuencia organizada, intimidando con 
la cárcel a quienes no apoyen sus decisiones. Su propósito es controlar el Poder Judicial federal 
y los locales. La pendiente resbaladiza de la "prisión" como arma política comenzó ayer con 
Yunes y Barrera. ¿Quién sigue? ¿Dónde terminará? 

 
Activo Empresarial // Volver al pasado 

(2024-09-11, José Yuste, Excélsior, . 1 2)  

En el Senado vimos a Morena conseguir los votos que le faltaban para su reforma constitucional. 
Forma es fondo. Los consiguió con la vieja escuela, aquella que criticaba, con amedrentamientos 
a senadores. Uno, Miguel Ángel Yunes, supuestamente panista, se dejó “seducir” por Morena. 
 
Desde el Piso de Remates // Comce: ¿esquirol en CCE o tiene otros datos? 

(2024-09-11, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Sorprendieron en verdad las optimistas declaraciones de Sergio Contreras, el presidente del 
Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior. Contreras se mostró confiado de que - -a 
pesar de la reforma judicial- "se están dando todas las condiciones para que la Inversión 
Extranjera Directa supere este año el nivel de 40 mil mdd". 
 
Veranda // Un gran año para Q. Roo, pero hoteleros ven nubarrones 

(2024-09-11, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Mara Lezama, gobernadora de Quintana Roo, rindió este lunes su Segundo Informe de Gobierno, 
en donde nuevamente mostró sus dotes de oradora y utilizó un formato novedoso. Tras cumplir 
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con la parte formal en la sede del Congreso del estado, se trasladó a la principal explanada de 
Chetumal para interactuar con la gente y refrendar su visión humanista y feminista. 
 
Suma de Negocios // República degradada 

(2024-09-11, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

México se enfrenta, inevitablemente, a una época de menor dinamismo económico debido a 
decisiones internas. El gobierno que asumirá el poder en octubre lo hará en medio de una 
profunda fragilidad económica, abriendo simultáneamente una puerta hacia el autoritarismo que 
contradice los principios democráticos. 
 
Cuenta Corriente // os 90 de Aeroméxico  
(2024-09-11, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

No hay muchas empresas aéreas, y menos una mexicana, que hayan cumplido 90 años. Este 
martes, Andrés Conesa, quien dirige Aeroméxico desde el 2005, encabezó el evento 
conmemorativo del 90 aniversario de la aerolínea, y lo celebra en la forma, con la presentación 
de la nueva imagen (sin líneas rojas) de la empresa, que hoy maneja la flota aérea más grande 
del país, con 153 equipos al cierre de junio, según datos de la AFAC, que representan el 38.1% 
de la capacidad de movilización aérea del mercado mexicano. 
 
Análisis Superior // Juegos del hambre (3) 

(2024-09-11, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Es de dar ternura cómo algunos funcionarios públicos pierden el tiempo en seguir, como si se 
tratara de capítulos de La casa de los famosos, las versiones sobre posibles ajustes y 
nombramientos en el gabinete. Parecen nuevos. 
 
Duda Razonable // Militares y reforma judicial. Ayer fue un retrato del futuro 

(2024-09-11, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Dos eventos en el Senado de la República, que ya habrá tiempo y días para discutir en detalles, 
y todo lo muestran de dónde está la política del país y la voluntad y los métodos para ejercerla 
de la mayoría con tal de destrozar y quedarse con el poder que no tenían, el Judicial. Y el evento 
en que Claudia Sheinbaum se reunió con las fuerzas armadas del país y les dirigió un discurso 
en donde repitió lo que desde hace seis años lleva diciendo López Obrador, y refrendó que las 
cosas seguirán igual o mejor para las fuerzas armadas: "Fortaleceremos la Guardia Nacional 
como parte de la Secretaría de la Defensa les convocaré para seguir apoyando en la construcción 
de grandes proyectos estratégicos, como trenes al norte y nuevos puertos. Son van a seguir 
siendo los tiempos de las hazañas pacíficas". 
 
Día con Día // Parto en el pantano 

(2024-09-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Ayer mostraron su impudicia con meridiana claridad. Sucedió esto: Para aprobar un proyecto de 
reforma llamado a "limpiar de corrupción" el Poder Judicial, el gobierno usó delictuosamente sus 
poderes políticos y sus poderes judiciales. Ambos, sin cortapisas y en lo oscuro. Corrompió, 
amenazó, persiguió, extorsionó a los senadores de la oposición. 
 
En Privado // La nación en manos de un Yunes 

(2024-09-11, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  
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Una sociedad pusilánime es una sociedad decadente. Ayer fuimos testigos en el Congreso 
Mexicano cuando en el afán de complacer a López Obrador, la mayoría del régimen llegó a 
niveles de fecalidad nunca vistos. Y todo en aras de darle su reforma al Poder Judicial de la 
Federación a fin de que la noche del domingo, al arengar por última vez a los padres que nos 
dieron patria, pueda vitorear la reforma al Poder Judicial, pasando por encima de todas las formas 
del aseo político y legal. 
 
La Quinta Transformación // Logos: el semillero de la 4T 

(2024-09-11, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

A TRES SEMANAS de concluir el sexenio, las señales de Palacio Nacional y de Morena son que 
ha llegado el momento de desempolvar el testamento político de Andrés Manuel López Obrador. 
Éste se materializó en lineamientos para encumbrar, ahora sí abiertamente, a Andrés Manuel 
López Beltrán, el segundo de los hijos mayores del mandatario, y a toda su red de relaciones 
personales. En los mismos días que Andy fue destapado para ocupar un puesto en la dirigencia 
de Morena, el discreto colegio en el que cursó su secundaria y bachillerato, la Escuela Logos, se 
visibilizó. 
 
Corporativo // Rumbo a ecoce 2.0 

(2024-09-11, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Luego del éxito en el reciclaje de PET donde se acopia y transforma 63 por ciento de los envases 
enviados al mercado con esa fibra, ahora México arranca un ambicioso plan para reciclar 
empaques flexibles. El reto es reciclar básicamente envolturas de papas y pastelillos, además de 
otro tipo de alimentos de alta demanda por parte de los mexicanos. 
 
Dinero, Fondos y Valores // La 'cruda' del peso llega antes del 'grito' 
(2024-09-11, Víctor Piz, El Financiero, . 8)  

Después de cinco meses consecutivos con aumentos, alcanzando un 5.6 por ciento anual en la 
inflación general al cierre de julio, la más elevada desde mayo de 2023, las presiones 
inflacionarias en México arrojan signos de moderación. Esto eleva la probabilidad de una nueva 
disminución de tasas de interés por parte del Banco de México en la decisión de política 
monetaria de finales de septiembre, a menos que se produzca una depreciación aún mayor del 
peso frente al dólar. 
 
Coordenadas // Lo peor no sería la devaluación 

(2024-09-11, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Diversos funcionarios del gobierno actual y del entrante han estado haciendo un esfuerzo 
silencioso entre los grandes inversionistas globales, argumentando que la reforma judicial, a la 
que se ve como algo inminente, no va a generar incertidumbre en materia de impartición de 
justicia. Sin embargo, por lo que se aprecia, no han sido convincentes. 
 
Estrictamente Personal // Operación de terror desde el poder 

(2024-09-11, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34)  

La discusión final en el Senado sobre la reforma judicial comenzó de manera estruendosa, 
apasionada y violenta, sin hablar nada sobre el dictamen aprobado en comisiones, pero 
colocando en el aparador nacional la escatología del sistema político mexicano, que no solo se 
mantiene intacto en el epílogo del gobierno obradorista, sino que ha socializado desde esa gran 
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tribuna del Estado mexicano los recursos e instrumentos que tiene un poder autoritario para 
someter a sus adversarios y obligarlos a que hagan lo que se les exige. 
 
Ricos y Poderosos // Electromovilidad, nuevo ciclo: AMIA 

(2024-09-11, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

México necesita tener muy claro que su industria automotriz es el sector económico más fuerte. 
En contra de lo que públicamente se afirma, no son ni las remesas ni el turismo, las principales 
fuentes de divisas para el país. La suma de ambas fuentes, al cierre del 2023 fue de 80 mil 
millones de dólares. 
 
La Gran Depresión // ¿Quién cierra los ojos y quién no lo puede ver? 

(2024-09-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

Se ha vuelto un lugar común aquella supuesta historia de cómo los nativos americanos no 
pudieron ver las carabelas de Cristóbal Colón cuando se acercaban a las costas de las islas 
caribeñas, porque no tenían ninguna experiencia anterior de la existencia de esos barcos. En 
México ya hemos visto esas naves de las crisis inducidas por las políticas populistas, ya 
conocemos las crisis y sus consecuencias, y ahora que se acercan de nuevo a nuestras costas 
muchos no las pueden ver o no las quieren ver. 
 

TREN MAYA 
 
Tren Maya, "monstruo devastador en todos los aspectos de la vida": Sara López, del 
Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil 
(2024-09-10, Redacción, Desinformemonos.org CDMX (sitio), )  

Sara López González, fundadora del Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX) en 
1995, parte del movimiento Resistencia Civil contra las Altas Tarifas de Energía Eléctrica y activa 
defensora del territorio maya desde diversos espacios, explica en entrevista con 
Desinformémonos los impactos en la Península de Yucatán del Tren Maya, proyecto estratégico 
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien se encuentra a un mes de que termine su 
sexenio. La entrevista se lleva a cabo en Xpujil a finales de agosto, a un costado de las obras del 
Tren Maya que en este tramo no se han terminado, por lo que se trabaja día y noche para tenerlas 
listas, algo que para Sara es prácticamente imposible. De cualquier forma, dice, "lo van a 
inaugurar incompleto para la foto, que es lo que les importa". 
 
Documental del Tren Maya de Epigmenio Ibarra en YouTube: El Capítulo 1 nos recuerda 
el corazón del sureste 

(2024-09-10, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El documental del Tren Maya ya llegó a y en su capítulo 1 el cineasta y periodista Epigemnio 
Ibarra nos presenta una mirada única de la importancia de la obra, la virtud de sus trabajadores 
y el orgullo que representa para los pueblos originarios. Epigmenio Ibarra acompañó al presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) a lo largo de un año para documentar el avance de las 
obras del Tren Maya y recuperar los testimonios de trabajadores, autoridades y empresarios 
involucrados en el proyecto. 
 
AMLO y Claudia Sheinbaum dirigen mensaje a las Fuerzas Armadas en el Heroico 
Colegio Militar. 
(2024-09-10, Ana Lucía Ordoñana, Canal 4 Foro TV, )  
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En un evento histórico, el presidente Andrés Manuel López Obrador y la presidenta electa Claudia 
Sheinbaum Pardo se dirigieron a las Fuerzas Armadas en la Plaza de Maniobras del Heroico 
Colegio Militar. Sheinbaum, en un discurso de 16 minutos, destacó el apoyo militar durante la 
pandemia de Covid-19 y desastres naturales, así como su contribución en obras y tecnología 
para el desarrollo nacional. López Obrador, en un mensaje de 40 minutos, agradeció a las 
Fuerzas Armadas por su lealtad y respaldo, resaltando su papel en la construcción del Tren Maya 
y la gestión de aduanas. 

Canal 8.1 Heraldo TV, Canal 11 Once,  
 
AMLO agradece a las Fuerzas Armadas por su apoyo en su administración. 

(2024-09-10, Santos Mondragón, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente constitucional de México, Andrés Manuel López Obrador, expresó su 
agradecimiento a las Fuerzas Armadas del país durante un acto en el que acompañó a la 
presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo. López Obrador destacó la importancia histórica de 
la elección de Sheinbaum como la primera presidenta de México en 500 años y elogió sus 
cualidades como líder. El presidente también reconoció el papel de las Fuerzas Armadas en la 
defensa de la soberanía nacional, la seguridad pública y el apoyo en campañas de bienestar 
social, incluyendo la distribución de vacunas durante la pandemia y la respuesta a desastres 
naturales. Asimismo, mencionó la creación de la Guardia Nacional y la participación de las 
Fuerzas Armadas en proyectos de infraestructura y desarrollo, como el Tren Maya y el Aeropuerto 
Felipe Ángeles. 

El Universal (sitio), La Jornada (sitio),  
 
Sheinbaum dice que mantendrá a militares en la construcción de 'proyectos estratégicos' 
(2024-09-10, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

La presidenta electa Claudia Sheinbaum prometió que no usará a las Fuerzas Armadas para 
violar derechos humanos, pero avisó que mantendrá la política de Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO) de asignarles tareas antes reservadas a civiles. "De algo pueden estar seguros, por 
nuestro origen humanista, por el profundo respeto que tengo a nuestras Fuerzas Armadas, nunca 
emitiré una orden que vulnere el orden constitucional o los derechos humanos de nuestro pueblo", 
declaró Sheinbaum en un discurso en el Heroico Colegio Militar en la Ciudad de México. Al 
defender el carácter "humanista" del Ejército, Sheinbaum expuso que seguirá la política del 
presidente AMLO, quien asignó a los militares tareas de seguridad pública, construcción de obras 
de infraestructura, administración de aduanas y puertos, y la dirección de empresas del Estado, 
como el Tren Maya. 
 

AIFA 
 
AIFA rebasa a Los Cabos y sube al sexto lugar en tráfico de pasajeros 

(2024-09-10, Tláloc Puga, El Universal (sitio), )  

En el penúltimo mes de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador y en 
plenas vacaciones de verano, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) alcanzó por 
primera vez el sexto sitio del ranking de tráfico de pasajeros. La terminal localizada en Santa 
Lucía, Estado de México, ha sido favorecida por los acuerdos con las aerolíneas, el recorte y 
reacomodo de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), la 
reducida Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), los subsidios millonarios y la recuperación de la 
Categoría 1 en seguridad aérea hace un año, coinciden expertos. 
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Esta es la 'promesa' que Sheinbaum 'hizo' a sus próximos titulares de Sedena y Marina 

(2024-09-10, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, presidenta electa de México, hizo su primera presentación ante las Fuerzas 
Armadas de México desde su aplastante victoria en las elecciones del 2 de junio, e hizo una 
'solemne' promesa a los militares. Durante su mensaje, Sheinbaum reconoció el trabajo de los 
militares y los marinos durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador por su 
apoyo en obras como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), y adelantó que pedirá 
su apoyo en su administración para más obras. 
 
Reporte Empresarial // Prestanombres bajo la lupa 

(2024-09-11, Julio Pilotzi, Reporte Índigo, . 8)  

Durante su despedida con las Fuerzas Armadas en el Colegio Militar, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador recordó la "gran decisión" que tomó su gobierno para cancelar el proyecto 
del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) en Texcoco, y calificó 
también como un "gran acierto" el haberse llevado la terminal aérea a Santa Lucía, para construir 
un todavía considerado como elefante blanco Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. El primer 
mandatario insistió en que la administración de Enrique Peña Nieto había elegido el peor lugar 
para desarrollar el proyecto, puesto que el suelo en esa región del lago mexiquense es bastante 
fangoso y se complica realizar obras de infraestructura. 

Reporte Índigo (sitio),  

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Negocios y empresas 

(2024-09-10, Miguel Pineda, La Jornada (sitio), )  

Grupo Televisa, de Emilio Azcárraga, nunca ha sido una empresa transparente. Muchos de sus 
negocios los realiza fuera de la contabilidad que reporta a bolsa, lo que se traduce en un robo a 
los accionistas minoritarios. El escándalo más reciente tiene que ver con la Federación 
Internacional de Futbol Asociación (FIFA) debido al probable soborno a funcionarios de esta 
organización para obtener los derechos de transmisión de cuatro torneos de la copa del mundo. 
Como parte de esta anomalía, las acciones de la firma perdieron 10 por ciento de su valor la 
semana pasada, además de que desde 2015, ha perdido más de 93 por ciento, cuando la acción 
alcanzó un precio de 116 pesos. Es decir, los socios minoritarios de la empresa que en ese año 
tenían un millón de pesos, ahora solo tienen 70 mil pesos, uno de los peores negocios en el 
mundo. La operación irregular con la FIFA es tan sólo uno de los negocios turbios de la firma de 
Azcárraga. Aunque no hay cifras confiables, porque el dinero no pasa por las arcas de la 
televisora, los negocios más fuertes se han llevado al amparo de la política. Hace apenas unas 
semanas, en plena campaña electoral, el equipo de Rocío Nahle denunció que la televisora la 
quería extorsionar para frenar la publicación de supuestos actos de corrupción en la refinería Dos 
Bocas. El propio Presidente de la República señaló: "como no les dio los 200 millones (de pesos) 
se le fueron con todo...". 
 
Las refinerías ajustan su modelo de negocio a la era de la energía renovable 

(2024-09-10, Diana Nava, Expansión MX, )  

Pese al escenario de la transición energética, el mundo expandirá su capacidad de refinación en 
los siguientes años. La apuesta de México por la puesta en marcha de la refinería Dos Bocas no 

https://www.efinf.com/clipviewer/1d734002490249b194d81bec6ba4484b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5b971fb208fd65ba5b55d5072e01ae19?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1d2db75dcfbacfcf7c6d7166722fc71c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0f169a2c2059f51bd25724de0f20b272?file
https://www.efinf.com/clipviewer/75433bccac5885d8539223024cc93255?file


 

 

es aislada. Las estimaciones de la EIA indican que hacia 2028 se pondrán en marcha complejos 
que podrían producir entre 2.6 y 4.9 millones de barriles diarios de combustibles. Estos se 
adherirán a los más de 103 millones de barriles de crudo que se procesan actualmente. 

 
SICT 

 
Capitanes 

(2024-09-11, Capitanes, Reforma.com (sitio), )  

Se espera que hoy un grupo de conductores de la plataforma de movilidad Uber, empresa que 
en México dirige Juan Pablo Eiroa, acudan a Palacio Nacional para hacer llegar una carta al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. En la misiva que firman 800 conductores de la 
plataforma en distintas ciudades, solicitan acceso para operar en los aeropuertos del País. Esto 
luego de que, hace unas semanas, Uber informó que obtuvo una suspensión definitiva que 
permite a sus conductores operar en cualquier aeródromo sin necesidad de un permiso. Desde 
hace varios años, el tema de las operaciones de aplicaciones en las terminales aéreas ha sido 
analizado por diversas áreas de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), que encabeza Jorge Nuño. 

Reforma,  
 
SICT regulará apps de taxis en aeropuertos 

(2024-09-11, Redacción, El Economista, . 29)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) difundió un proyecto de 
Decreto con el que se reforman y adicionan disposiciones del Reglamento de Autotransportes 
Federal Servicios Auxiliares y buscan regular el servicio de plataformas digitales en puertos y 
aeropuertos del país. "Con esta reforma se garantiza el derecho a la movilidad de las personas 
atendiendo las necesidades de contar con un servicio de rapidez y exclusividad generadas para 
desplazarse entre diferentes puntos, lo anterior, bajo la idea de aprovechar la tecnología con el 
fin de conectar a pasajeros con los conductores", explicó la dependencia. 
 
Cuenta Corriente // Incertidumbre aprieta en telecom y en radiodifusión 

(2024-09-10, Alicia Salgado, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El 23 de agosto pasado, la Comisión de Puntos Constitucionales de la pasada legislatura dejó 
aprobado por mayoría de Morena, PT y Verde la iniciativa que ordena la extinción de los 
organismos autónomos constitucionales, coordinados en materia energética, de evaluación 
educativa y de pobreza, y el Inai. Definieron en esa iniciativa, a rasgos generales, que sus 
funciones (se trata de extinción) pasarían a formar parte de la Secretaría de Economía (Cofece), 
la SICT (IFT) y el Inegi (Coneval); reconocen sólo el acceso a la información y protección de 
datos ciudadanos para efectos de partidos políticos y registros laborales, y finalmente a la 
Secretaría de Energía (CRE y CNH). 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Sheinbaum planea desaparecer la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional 
Anticorrupción y fusionar Prodecon con Condusef 

(2024-09-10, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

Adelgazar al gobierno es un plan de Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta electa, quien busca 
desaparecer la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción, fusionaría la 
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Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) con la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), así como también 
integrará otros 15 organismos a dependencias de su gobierno. Con el adelgazamiento de los 
órganos desconcentrados se buscan ahorros de 2 mil 999 millones de pesos, dinero que cada 
año se etiquetan en el Presupuesto de Egresos de la Federación. Actualmente, los organismos 
tienen 4 mil 188 empleados de base y confianza. 

JLA Noticias CDMX (Sitio), Pasantes DF CDMX (Sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
El impacto de la reforma judicial en los contrapesos del sector energético 

(2024-09-11, Redacción, Diana Nava, Expansión MX, )  

El Poder Judicial actuó como contrapeso frente a los intentos de revertir la reforma energética de 
2013. Perder su autonomía facilitaría nuevas reformas y la desaparición de organismos 
autónomos. La Suprema Corte y el resto de los representantes del poder judicial se convirtieron 
en el sexenio obradorista en el gran contrapeso de las intenciones de cambio en el marco 
regulatorio del sector energético. A pesar de los esfuerzos del gobierno, la reforma energética de 
2013, que abrió el sector a la inversión privada, se ha mantenido en gran medida gracias a la 
intervención de los tribunales. 
 
Abraham Zamora es nombrado presidente para México de Sempra Infraestructura 

(2024-09-11, Redacción, Protocolo (Sitio), )  

Sempra Infraestructura, una empresa subsidiaria de Sempra (NYSE: SRE) (BMV: SRE), anunció 
hoy que Abraham Zamora ha sido nombrado presidente para México de Sempra Infraestructura. 
En este cargo, Abraham Zamora será responsable de posicionar a Sempra Infraestructura como 
líder en el sector energético de México. Abraham se unió a la empresa en 2018 y cuenta con una 
reconocida trayectoria profesional de más de 25 años en el sector público y privado en actividades 
de asuntos públicos, desarrollo y financiamiento de infraestructura, relaciones internacionales y 
sustentabilidad. 
 
La bomba de calor más grande de los Países Bajos suministrará calefacción sostenible 
para 20.000 hogares extrayendo calor de 65 millones de litros de aguas residuales 

(2024-09-11, Redacción, Eco Inventos MX (sitio), )  

Hoy en Utrecht, Eneco y la autoridad del agua HDSR (Hoogheemraadschap De Stichtse 
Rijnlanden) inauguraron la bomba de calor más grande de los Países Bajos. Eneco utilizará esta 
bomba para extraer calor del agua residual tratada por HDSR y convertirla en una nueva fuente 
de energía para la red de calefacción. Aproximadamente 20,000 hogares en los municipios de 
Utrecht y Nieuwegein ahora contarán con calefacción sostenible. 
 
Split Financiero // Matamoros: Un año después, ¿Engie responderá? 

(2024-09-11, Julio Pilotzi, La Razón de México, . 21)  

El 15 de junio de 2023, Matamoros se estremeció no sólo por la fuerza de una explosión en la 
colonia Buena Vista, sino por la cadena de responsabilidades esquivadas que sigue hasta hoy. 
La vida de Thalía "N", una joven que resultó con graves quemaduras, cambió para siempre. Y 
aunque el estruendo quedó atrás, las preguntas que resuenan en torno a la empresa Engie 
México, de Felisa del Carmen Ros, continúan sin respuesta. ¿Qué ha hecho la empresa para 
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aclarar su papel en la tragedia? Poco, si tomamos en cuenta que sigue sin asumir alguna 
responsabilidad pública, y menos aún legal. 

La Razón On line (Sitio),  
 
CFE refuta informe de Pemex y destaca avances en generación de energía limpia 

(2024-09-10, Expansión, expansionmx, Expansión MX, )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha respondido a un reciente artículo publicado en 
Expansión, el cual afirmaba que solo el 18% de la energía que genera la empresa estatal proviene 
de fuentes renovables. Este dato, basado en un informe publicado por Pemex, generó 
discrepancia al destacar que la mayoría de la electricidad producida por la CFE aún depende de 
combustibles fósiles. A pesar de los retos, la CFE sostiene que su estrategia de transición 
energética está "en marcha". La empresa ha señalado que sigue comprometida con la reducción 
de emisiones y que la diversificación de fuentes de energía. 
 
Japón invita a México a descarbonizarse y usar hidrógeno limpio 

(2024-09-10, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

Japón ha extendido una invitación a México para colaborar en la transición energética mediante 
el uso de tecnologías para producir hidrógeno limpio. Durante el Foro de Hidrógeno Limpio, 
celebrado en la Ciudad de México, instituciones financieras japonesas como el Banco de Japón 
para la Cooperación Internacional (JBIC) ofrecieron su apoyo para impulsar proyectos de energía 
limpia en el país. Lo anterior en un contexto global donde la descarbonización se ha convertido 
en una prioridad para alcanzar economías sostenibles hacia 2050. 
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